

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 22 de febrero de 1906

NÚMERO 1257



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

### EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO CONCENTRADO. EL MEJOR PARA LAS MADRES QUE CRIAN.

INDISPENSABLE PARA LA BUENA NUTRICIÓN Y DESARROLLO DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALEGE, Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN RECOMENDADA POR TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior á todas las otras emulsiones."

Habana, Cuba.

DR. ENRIQUE PERDOMO.

#### PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



### Polvos dentífricos de La Violeta

Preparación científica para el Tocador, sobre todo para dientes. Protege la boca y la garganta contra las infecciones y los gérmenes.

### EL DEPOSITO DE MADERA

MIS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guaiacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y abilla que vendo muy barato. También soletas, cadenillas y gigantones, ruedas, ojos, limones, timones y parales. Reglas corta da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

#### Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

### Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pajón de la Vaca.

Se mandara á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de las riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó los terrores ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardiente en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Aledo, distinguido jurista, consulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y baceron que el paciente recobrar las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto es comiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte de desues á Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se viole ni oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiere tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero asimismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede renjir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

Febrero de 1906.

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTOR

Tobías Gutiérrez V.

ADMINISTRADOR

Buena Ventura Ortiz

Colaboración

A DONDE VAN.....?

Van á la derrota segura y cuanto más segura más merecida, porque ayer no más, el cletismo y sus mantenedores afirmaban con la sonrisa del sarcasmo en los labios y con la suficiencia del todo poderoso en el semblante, que á todo trance habían de triunfar.

A todo trance  
¿Cuál trance?

ACUERDO

La Directiva Central del Partido Republicano de Costa Rica, en sesión celebrada á las 7 de la noche del veintiuno de febrero de mil novecientos seis, después de haberse dado lectura á una comunicación del Licenciado don Máximo Fernández en la cual da cuenta de haber celebrado varias conferencias con los Jefes de los Partidos del Pueblo y Republicano Independiente, manifestando que el resultado de ellas fué la elección de don Tobías Zúñiga Castro como candidato á la Presidencia de la República, para el próximo período constitucional, contrayendo el compromiso de honor de que la electoral del Partido Republicano habrá de votar en tal sentido en las próximas elecciones de segundo grado por el señor Zúñiga;

ACUERDA:

Aceptar la resolución tomada por el Jefe del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández, en virtud de las facultades amplísimas que le fueron conferidas por esta misma Directiva, y comunicarla á la electoral para los efectos del cumplimiento de ese compromiso de honor contraído.

San José, 21 de febrero de 1906.

Juan Vta. Picado  
Presidente.

Alberto Vargas Calvo  
Secretario.

Se triunfa cuando por el número de votos dados libre y espontáneamente, la voluntad soberana de la mayoría del pueblo se manifiesta.

Se triunfa cuando sin empeños de arriba, ni tretas ni subterfugios de abajo, la figura del candidato se destaca como un signo de gloria y de futura bienandanza para la patria.

Se triunfa cuando en el corazón se llevan los generosos sentimientos del amor á la República, del respeto profundo á sus instituciones y del sincero y reverente acatamiento á sus leyes.

Se triunfa cuando se va hacia la anhelada cumbre, con ánimo de hacer el bien á la Patria, dejando de lado los propios intereses en aras de los intereses de la nación entera.

Se triunfa en fin, cuando el hombre que tiene derecho á tan elevada aspiración, posee el tacto político necesario para escoger el grupo de personas que haya de rodearlo en la lucha y en la administración, y escogerlo entre los honorables por su historia limpia, entre los patriotas por sus sinceras convicciones puestas á prueba y llevadas á la práctica, entre los que dedican á la República todo su cariño, toda su abnegación y todo su honrado y laborioso empeño.

Así se triunfa, así se obtiene la corona de la victoria, después de una esforzada y valiente lucha y de una brega sin descanso ante los enemigos de la democracia.

Así se triunfa, como ha triunfado la Unión Republicana en las primeras elecciones, y como triunfará, pese á quien pesare, en las ya próximas elecciones de segundo grado.

Pero, á todo trance!; ¿qué quiere decir esa fanfarronada que, como astilla lanzada al golpe del hacha arroja á su propia cara el leñador inexperto?

Pero quienes tan cobarde y calumniosa afirmación arrojan al paso, como para amedrentar á sus victoriosos adversarios, olvidan que está de por medio, para

responder ante la Historia y ante la nación entera de los acontecimientos que han de sucederse, el señor Presidente de la República Licenciado don Ascensión Esquivel, que en 1889 rehusó "entrar por la ventana" á la casa presidencial y volvió tranquilamente á la vida del ciudadano. Olvidan que el honor y el carácter del Jefe del Estado se comprometen con tan atrevidas afirmaciones, y que el país confía en que el Licenciado Esquivel se mantendrá, en los últimos días de su gobierno, recto como el derecho y firme como la ley que amparan á la abrumadora mayoría del pueblo de Costa Rica.

Olvidan también los imprudentes propaladores de tal injuriosa falsedad, que este querido pueblo de Costa Rica no es rebaño de mansas ovejas, como tampoco es manada de lobos enfurecidos: es un pueblo de hombres dignos, muchos de los cuales cuelgan con orgullo en su pecho la medalla conquistada en Santa Rosa y Rivas, y todos tienen amor sincero para la patria en sus corazones y vergüenza no ficticia en el rostro.

¿A dónde van, pues, los cletos? A la derrota... á todo trance.

FERNANDO.

El fenómeno de "El Noticiero"

Dolorosa impresión nos ha producido la lectura de "El Noticiero" número 1109 de 22 de los que corren.

No nos impresiona de tal modo la lectura de esa hoja porque ella esté frente á frente hoy de las ideas republicanas, de las ideas buenas y redentoras que la gran mayoría de los costarricenses profesamos y mantemos con la fe de convencidos de que nuestra labor es santa y honrada. No nos extraña tampoco que al influjo de la propaganda decente y noble que hacemos los de la chusma como nos llaman los se-

leccionados que por solo el hecho de serlo debieran dar una prueba de su cultura, tanto en su forma de hacer política como en la manera de tratar á personalidades dignas de respeto que con ella se relacionen; no nos extraña, decimos, porque demasiado han hecho ya por exhibirse tan ridículamente nuestros contrarios en los periódicos irrespetuosos y bochincheros que han venido arrojando los guijarros del insulto á la colosal personalidad política del eximio ciudadano don Máximo Fernández. No nos extraña, repetimos, la última brutal embestida que se infiere al patriota de buena cepa porque esa intemperancia de "El Noticiero" es una forma de la venganza que el cletismo, en su inminente derrota, lleva á cabo en la personalidad del ilustre patricio á quien veneran por su desprendimiento, por su lealtad, por el valor de su rebeldía ante las iras de los grandes, las noventa y nueve partes de los costarricenses.

Máximo Fernández ha sido el enemigo eterno de las candidaturas oficiales y cuando las ha combatido al frente de su legión de valientes hijos del pueblo ha sido sin ambicionar el calvario de una presidencia y con el convencimiento de una derrota que implica una victoria, por ser ella la salvación de principios republicanos.

Enamorado de su eterno ideal que no es otro, cual iconoclasta decidido, que el combate contra toda ilegalidad, se enfrenta ante la figura soberbia de Otero González Viquez, y después de entregarla hecha pedazos en las elecciones de primer grado, le da el golpe de gracia en el momento preciso en que el candidato del olimpo hacia la distribución de puestos públicos entre sus secuaces; y le da tal lección, que lo deja imposibilitado para todo medio de lucha, pues ha arrojado encima de González Viquez el país entero que lo rechaza como gobernante arbitrario y peligroso para las instituciones patrias.

Y el patriota se retira á la vida privada sereno, con la conciencia de haber cumplido con un deber, renunciando á la candidatura que le fué durante el tiempo de la lucha un eterno calvario. Máximo Fernández es, pues, un fenómeno en el momento actual de utilitarismo grosero.

(Continuará)

ASI SE HABLA

Para desmentir lo que dijo "El Grito del Pueblo" de los electores republicanos de San Ramón, publicamos el siguiente telegrama, como quien dice: un chonetazo al ojo.

"Depositado en San Ramón el 20 de febrero y recibido en San José en su fecha.

Para EL DERECHO

Electoral fernandista de ésta acoge con entusiasmo candidatura Unión Re-

publicana para salvar principio alterabilidad. Ningún elector falta al puesto que la disciplina, cordura y patriotismo aconsejan. Por correo enviaré acta debidamente firmada.

Corresponsal.

Política de "placera"

"El Grito del Pueblo", ¡qué nombre tan sonoro en el pecho de todo buen costarricense! pero qué nombre tan conculcado por los malhechores. Apenas se concibe que bajo la máscara del seudónimo ruin y asqueroso, se lance á los cuatro vientos, como corriente nauseabunda y asquerosa, el insulto para todo el pueblo de Costa Rica. Quitaos el antifaz con que os queréis cubrir y no pongáis en un periódico apellidado del pueblo, los nombres de J. A. Camacho y Ramón Ruiz T., para herir á mansalva reputaciones muy por encima de vuestra miseria.

Vosotros, los que escribís desde las columnas del segundo "Combate", de la segunda cloaca titulada "El Grito del Pueblo", debéis avergonzaros de vosotros mismos, debe daros algo de rubor al considerar que con vuestra pluma retrocedemos muchos siglos en el concierto del mundo civilizado.

Si en vuestra conciencia está que vais á hacer—un bien al país, á qué ocultar vuestros nombres, si por los hechos os habemos de conocer siempre y os habemos de maldecir, los que en realidad somos el eco del pueblo, que se lamenta bajo el yugo opresor de vuestra hoigazanería?

Vosotros acusáis á Máximo Fernández ante la opinión nacional, de deslealtad, de mal jefe, etc? Nada nos extraña en esta tierra bendita; que los reos de lesa nación vengan á juzgar á sus jueces: vosotros los que habéis escarnecido y vilipendiado á los pueblos, venís ahora en reclamo de sus derechos y á indicarles el buen camino?

Creéis acaso que el pueblo ha de seguirnos, porque os cubrís con piel de oveja y veís que se os van los privilegios con la atinada resolución que han tomado los jefes de los partidos democratas de ir como una sola familia á combatir el neo-civilismo, llamado cletismo?

Seguid en vuestro camino, tenéis derecho de pataleo, aunque después de todo, no hayais conseguido sino que el pueblo os acabe de conocer.

El estertor de la agonía os ha agobiado, recurrís al insulto, á la maledicencia y á todos los medios que la caballería vedan; pero, después de todo tenéis un motivo poderoso para ello, que os disculpa en parte, se os van las prebendas, los privilegios, una posible colocación que os dé de qué vivir sin trabajar y otras muchas prerrogativas de que habéis gozado desde vuestra existencia, porque desde entonces venís haciendo cálculos y "cayendo de piés," como se dice, con el presidente sucesor; habéis vivido al sol que más calienta y es posible que el que venga no os dé tanto calor como el que desáis. Resignaos, es la primera vez que va á triunfar el pueblo, la democracia sobre la aristocracia putrefacta y mal entendida de nuestro país.

En vuestra campaña os ayudará ese adalid, de historia conocida por su rectitud en el pensar, llamado "El Noticiero," ese vocero del pueblo contribuye á vuestra magna obra, el periódico á que me refiero con sus

enormes mentiras es posible que le dé el golpe de gracia á la "Unión Republicana".

Es falso que nuestro buen amigo y correligionario Licenciado don Albino Villalobos se haya retirado del Partido Republicano, al contrario, será un baluarte que no hará jamás política que tienda, en forma alguna, á favorecer al cletismo; eso lo desean los señores de "El Noticiero," pero eso no deja de ser una alegría de esas llamadas de "burro;" una bola cleta como muchas otras; el Licenciado Villalobos nos acompañará en el triunfo de la democracia, por la cual ha trabajado heroicamente.

Por el hecho de haberse llevado á cabo una combinación política, no pierde ningún partido su filiación; la combinación no afecta en nada la filiación política y por ella no se han convertido los otros dos partidos en zuluiguistas, cada partido tiene su círculo de acción; lo que hay en esencia es que no podían ser Presidentes los tres Jefes de las agrupaciones y entonces se convino en que uno de los tres fuera.

Qué pretende "El Noticiero" con decir que los poderes de los Jefes eran sospechosos, acaso creen que con eso se hace pensar á los republicanos que no iba nuestro Jefe con poderes suficientes? Grave equivocación, los electores estaban dispuestos á aceptar *todo* antes que triunfara el círculo odioso que á la manera de sanguijuela ha chupado la sangre del pueblo de Costa Rica; eso se ha conseguido con la elección de un solo candidato y eso nos basta; los electores son ante todo anti-cletistas y en la elección de ellos buen cuidado tuvo el pueblo en elegirlo para tener confianza absoluta en su elección.

No os gusta el paso que se ha dado, no teníamos necesidad de consultarlo con vosotros, los nuestros estaban consultados y resueltos á aceptar á cualquiera de los jefes de la "Unión Republicana".

Por ahora seguiremos á la expectativa, desmintiéndonos cada vez que no estéis en lo cierto.

ELECTOR UNIONISTA

## Estocadas en el agua

La jauría se ha desatado, la víctima de sus ladridos, don Máximo, siempre don Máximo. ¿Y porqué? por la sencilla razón de que él vale mucho más que aquellos que le denigran; porque siendo jefe de un numeroso partido que lo proclamaba candidato á la presidencia de la República y viendo que la unión hace la fuerza, sacrifica todo en aras de la patria, para que la Unión Republicana, la idea noble y grande nacida en el pueblo, sea un hecho y no un mito, sea una realidad y no una fantasía.

Ayer era intransigente, ambicioso y no sé que otros tantos epítetos, porque no renunciaba la candidatura, no que buscó sino que se le ofreció.

Hoy que con su actitud digna de ejemplo, nos dá una muestra de su conducta desinteresada, de ese desinterés caballeresco y noble que siempre ha informado los actos de su vida pública, también lo insultáis.

Qué pretendéis? acaso que el pueblo dude de él, insensatos. Eso jamás; el pueblo sabe que si Máximo Fernández es hoy un soldado de la Unión Republicana y no su candidato, es en obediencia á ese mismo pueblo, que decía: "de los tres cualquiera, menos

don Cleto". Le cupo el honor al señor Zúñiga de ser el candidato elegido, el señor Fernández ha quedado en la altura del honor, donde el lodo del insulto no alcanza á manchar su frente.

Seguid en vuestra negra labor, no importa, vuestros insultos serán siempre estocadas en el agua.

MACEO.

### SE COMPRA

una casita que no valga más de Cj 1000-00 á pagar Cj 100-00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

### OFICIAL

#### HACIENDA COMERCIO

Nombra á don José María Pacheco, con carácter de interino, para Comandante del resguardo de muelles de Limón.

### SUETOS

#### Cuadro de maestros

Ya es tiempo de que se hubiera publicado este importante cuadro de nombramientos de los maestros de la República, debida á que el próximo lunes deben dar principio á sus faenas y tienen que hacer sus preparativos.

#### Mejoría

Nuestro particular amigo don Aristides Sánchez, Oficial Mayor de la Imprenta Nacional, ya se encuentra casi bien de salud.

Ojalá que pronto restablezca su salud el amigo Sánchez y que vuelva á ocupar el vacío que ha dejado entre sus compañeros y amigos. Así lo deseamos.

#### Para el Pacífico

No es de extrañarle al que lo haya visto ó palpado y por eso nos atrevemos á asegurarlo, que ningún año ha asistido tanta gente al puerto, como éste. Por donde quiera que se trafique, ya sea en el camino que conduce á Puntarenas ó en el centro, es gente del interior la que se ve allí.

Los mismos vecinos de esos lugares se extrañan, de una manera asombrosa, de ver á diario toda la gente que concurre al Pacífico.

Bien se lo merecen los puntareños de ser tan visitados por las diversas clases sociales de la sociedad costarricense.

#### Pensamiento

La prosperidad de un país no depende de la abundancia de sus rentas, ni de las fuerzas de sus fortalezas, ni de la belleza de sus edificios públicos: consiste en el número de sus ciudadanos cultos; en sus hombres de educación, ilustración y carácter; aquí es donde se encuentra su verdadero interés, su principal fuerza, su verdadero poder.—MARTÍN LUTERO.

#### Escolar

La matrícula de la Escuela Anexa al Colegio Superior de Señoritas, quedará abierta el lunes 26 del corriente mes, en la siguiente forma:

Lunes 26.....Ier grado, II grado  
Martes 27.....III grado, IV "  
Miércoles 28....V "

Hora: 1 p. m.—4 p. m.

Las lecciones comenzarán el 1º de marzo á las 8 a. m.

### Lotería

La lotería mensual que á beneficio del Asilo de Chapuí está anunciada, tendrá efecto el próximo domingo 25 del presente mes.

La suma de ₡ 150,000-00 para hacer frente al pago de los números que salgan favorecidos, está depositada en la Tesorería de la Junta de Caridad.

### O se quita ó se vigila

el pollo situado frente á la esquina Este del Asilo Chapuí, porque ahí diariamente se cometen inmoralidades en presencia de los transeúntes, además del marcado desaseo, pues aquello á veces parece un excusado y no un lugar de recreo

Trasladamos al Primer Comandante de Policía.

### Párrafos

La injuria y la calumnia, hé ahí "El Grito del Pueblo".

Los miasmas surgen de la putrefacción. El cletismo es un cadáver en descomposición y el pasquín, su órgano de publicaciones, los miasmas, porque no puede decirse de otro modo.

KROKIS.

### AVISO

Tiene mi poder generalísimo mi hijo don Francisco Meléndez Zúñiga. San Sebastián, diciembre de 1905. Francisco Meléndez Ocampo.

### LA CONFIANZA

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurrirá á mí en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION de WAMPOLE su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración —que sigue á las Fiebres, Tisis y Enfermedades Agotantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas,

# ZAPATEROS

## AUMENTO DE PRECIOS EN LA OBRA

### Se solicitan zapateros

y se paga la obra fina hasta doscilonos, según la calidad de trabajo.

Bertheau & Co

# UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada "EL REAL" con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede sostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

## Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

### FABRICA NACIONAL DE CONFITES

#### CRRAMELOS AZUCRR CANDE

#### Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten a competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Peras
Mostacilla	Bolas grandes
Lentejas	Limo es
Confites de Canela	Rábanos
Emperladós	Cerezas
Anís	Pescaditos
Naranja	Larye plums
Surtido especial	Gallorres
Gotas inglesas	Cruques
Bolas llaras	Bolas Costa R ca
Cabitos	Bolas de vidrio
Cabos de caña	Caramelos con versos
Melcochas cilindro	Azúcar Cande
Caramelos de cacao	

Surtido americano.....Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

## La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZA DE

do  
BERTHEAU & Co.

Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta 00 el par.

¡¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—CR

## Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N.º 247 de la 8a Av.ª

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca, garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA "DISPEPSIA", y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curarlo-todos.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

N.º 6.

# Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

## NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo y traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente, por que se emplean materiales

LA EMPRESAS

Tarifa de pasajes y fletes	
Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00
" á Manzanillo.....	1 00
nifios menores de 10 años, medio pasaje	
Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" 1 pie cúbico	0 25
" garratón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
" vacío id., id., id.	0 15
" quintal carga á Manzanillo.....	0 40
" montura.....	0 25

# CERVECERIA TRAUBE

## CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

## Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**Patronato principal**  
 Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
 " Conde de Bernar.  
 " Conde de Canilleros.  
 Ilmo. " Barón de Vilagayá.  
 Excmo. " D. Joa. Sánchez de To

**Obras publicadas**  
 LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.  
 LA ONTA, [id.] por Solano Polanco  
 EPISTOLARIO, [id.] por Santander Ruiz-Giménez.  
 ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogelio Sánchez.  
 LA HIJA DEL USURERO [id.] por Maestre.  
 LA CADENA, [id.] por Amor Meilán  
 ENGRACIA (tradicción hispano-romana) por Pamplona Escudero.  
 COLECCIÓN DE CUENTOS presentados por los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.  
 Disponible en todas las librerías de la República

— TIPOGRAFÍA DE "EL DERECHO"